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От столичного городского ко-
митета КПРФ также присутство-
вали секретарь МГК КПРФ, депу-
тат Государственной Думы Де-
нис Парфёнов, секретари МГК 
КПРФ заместитель руководи-
теля фракции коммунистов в 
Мосгордуме Павел Тарасов, Бо-
рис Мызгин, Владимир Обухов-
ский и Николай Волков, предсе-
датель Московского городского 
отделения организации «Дети 
войны» Юрий Лапин и другие. 

Совещание открыл председа-
тель Центрального комитета 
КПРФ, руководитель фракции 
коммунистов в Госдуме Генна-
дий Зюганов. Он заявил, что ме-
роприятие проводится в ответ-
ственное время, когда челове-
чество стоит перед выбором – 
либо социализм, либо война и 
фашизм. Геннадий Андреевич 
напомнил, что только коммуни-
сты всегда побеждали нацизм. 
Сегодня они находятся на пере-
довой в борьбе с этим злом. 

Зюганов перечислил основ-
ные проблемы России, среди ко-
торых: отсутствие личной без-

опасности, нищета, демографи-
ческая яма, коррупция, мигра-
ционная политика, деградация 
науки и образования. 

У КПРФ есть программа вы-
хода из кризиса. И первый пункт 
в ней – смена курса. «Без смены 
курса не будет победы. Не может 
быть победы, если у вас темпы 
роста десять лет подряд состав-
ляли около 1%. Хотя весь мир раз-
вивался темпами более 3%», – 
подчеркнул лидер коммунистов. 

Зюганов развил тезис об ог-
ромной угрозе, исходящей от 
внутренних предателей: «Надо 
понять всем, что идёт решающая 
схватка с англосаксами и пятой 
колонной внутри страны. При-
знаюсь, я меньше боюсь англо-
саксов, они никогда не побеж-
дали в открытом бою. Никогда. 
Ни в Корее, ни во Вьетнаме, ни 
в Афгане, нигде и ни разу. И не 
победят. И на Украине не побе-
дят. Но, пятая колонна предала 
страну в 91-м. Мы видели, как 
это происходило. И сегодня эти 
огрызки ельцинской эпохи, эти 
дельцы исподтишка продолжают 
гадить стране».  

Тем не менее Геннадий Анд-
реевич настроен позитивно: «У 
нас хорошие перспективы. Сей-
час перед страной стоят два вы-
бора: или социализм, или война 
и фашизм. Я считаю, нормаль-
ным людям не нужны ни война, 
ни фашизм. Социализм обяза-
тельно победит! Так что двига-
емся уверенно вперёд». 

В рамках общепартийного со-
брания выступили представи-

тели региональных отделений 
КПРФ: Пётр Перевезенцев (Ха-
баровский край), Роман Тамоев 
(Тыва), Владислав Егоров (Ниже-
городская область), Алексей Са-
винцев (Ханты-Мансийский АО), 
Николай Нуров (Калмыкия), Анд-
рей Архицкий (Брянская 
область), Кемал Бытдаев (Кара-
чаево-Черкесия), Николай Ва-
сильев (Московская область), От 

имени комсомольцев выступил 
первый секретарь ЦК ЛКСМ 
Владимир Исаков.  

С сообщениями о графике 
предстоящей работы выступили 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Владимир Кашин и член 
Президиума ЦК КПРФ Николай 
Коломейцев. 

Кандидат в президенты РФ от 
Компартии Николай Харитонов 
подвёл итоги прошедшей выбор-
ной кампании. Он особо под-
черкнул значение пропаганды 
программы партии, ряд положе-

ний которой взял на вооружение 
действующий президент. «Своим 
результатом мы должны гор-
диться», – заключил Николай 
Михайлович.  

Харитонов призвал участни-
ков собрания продолжать актив-
ную работу, готовиться к новым 
выборным кампаниям. «Наша 
программа сегодня востребо-
вана», – подчеркнул он. 

Итоги партийного форума 
подвел Геннадий Зюганов. Он 
отметил, что в условиях войны 
победу определяют не про-
центы, а потенциал, воля, муже-
ство и мудрость. Он напомнил о 
том, как группа заговорщиков 
разрушила Советский Союз во-
преки воле народа, продемон-
стрированной на референдуме, 
и призвал сделать выводы.  

Также лидер коммунистов 
рассказал, как СССР за корот-
кий срок превратился в передо-
вую индустриальную державу и 

встретил врага во всеоружии. 
«Нам сегодня надо вместе созда-
вать этот потенциал, – подчерк-
нул он. – Без новой индустриа-
лизации, без новейших техноло-
гий, без сплочения общества это 
невозможно». 

Геннадий Андреевич напом-
нил о том, как в годы либераль-
ных реформ фабрики и заводы 
были разграблены и уничто-
жены, распроданы по самым 
низким ценам. Он призвал не до-
пустить повторения подобного. 

«У нас сегодня есть все не-
обходимое для победы, – под-
черкнул Г.А. Зюганов, – но на 
неё должны работать все, в том 
числе и те, кто накопил капи-
талы». Также он рассказал о 
широкой поддержке России со 
стороны стран Азии, Африки и 
Латинской Америки. Лидер 
коммунистов призвал укреп-
лять союз с зарубежными 
друзьями и добиваться их 
сплочения. По его словам, 
КПРФ ведет активную работу в 
этом направлении, укрепляет 
антифашистский фронт, бо-
рется с неолиберализмом. 

Геннадий Андреевич отметил 
наличие у Компартии уникаль-
ного опыта, накопленного за 
тридцать лет. Он отметил, что 
команда КПРФ ведёт борьбу за 
мир, независимость, подлинный 
суверенитет и самодостаточ-
ность России.  

«К новым победам! Социа-
лизм победит!», – так завершил 
свое выступление Председатель 
ЦК КПРФ. 

– Сегодня поговорим о миграционной 
политике, и связано это не только с траги-
ческими событиями в «Крокус Сити». Эта 
проблема назревала давно, и почему-то 
наше правительство не прислушивалось 
ни к гласу народа, ни к средствам массо-
вой информации, что привело к таким тра-
гическим, печальным событиям.  

Политика открытых дверей в нашем го-
сударстве проводится давно и продикто-
вана тем, что нашей олигархии хочется до 
бесконечности увеличивать своё благосо-
стояние, а для этого им нужна рабочая 
сила. Они принуждают наше правитель-
ство к тому, чтобы брать дешёвую рабочую 
силу из азиатских государств СНГ, прини-
мать их на работу, а вот местное населе-
ние, русских, не принимать.  

Какая у нас статистика? В стране около 
трёх миллионов безработных, и считается, 
что это низкая безработица. Но у нас есть 
ещё тридцать миллионов самозанятых, а 
это те же безработные, которые переби-
ваются случайными заработками. Их ква-
лифицировали самозанятыми, не платят 
им пособия, мало того, ещё и принуждают 
регистрироваться для того, чтобы платить 
налог. Такой хитрости нет ни в одном госу-
дарстве, только у нас. 

Сегодня, по данным президента Путина, 
у нас трудовых мигрантов насчитывается 
десять миллионов человек, это немалая 
армия. Но посудите сами: к нам на зара-
ботки приезжают в основном люди, кото-
рые работают дворниками, строителями, 
бетонщиками, курьерами, то есть люди 

низкой квалификации. И вот эти необра-
зованные люди совершают самые круп-
ные уголовные преступления. Даже собы-
тие, которое произошло 23 марта в «Кро-
кус Сити» и то говорит о том (по крайней 
мере, так следствие сегодня преподносит), 
что мигранты из азиатских стран за деньги 
решили совершить преступление, в кото-
ром погибло более 150 человек, в том 
числе дети. А ведь этого могло не быть, 
если бы наше правительство не шло на по-
воду у олигархии, которой нужна дешёвая 
рабочая сила, и которые за счёт этого хо-
тят приумножить свое богатство.  

По данным Следственного комитета и 
МВД, правонарушения со стороны миг-
рантов увеличились на 10%, и рост этот 
продолжается. Мало того, в местах, где 
компактно проживают мигранты из азиат-
ских стран, уже русским проходить невоз-
можно, они нападают на людей, в их арсе-
нале и изнасилования несовершеннолет-
них, и избиение участников СВО и их род-
ственников. До каких пор мы должны тер-
петь вот это издевательство со стороны 
мигрантов и почему власти распахивают 
двери для того, чтобы этих мигрантов ста-
новилось больше? Даже Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл, выступая пе-
ред студентами, сказал, что, если мы бу-
дем приглашать сюда до бесконечности 
азиатов, мы потеряем свою идентичность. 
Мы потеряли уже защищённость, потому 
что мигранты ведут себя нагло, нападают 
на наших людей, творят всё, что угодно: 
налицо наркотики, избиения, стрельба.  

Надо принимать меры, и меры неорди-
нарные. И, хотя сегодня говорят, что надо 
вводить смертную казнь, – нет, никакой 
смертной казни не нужно. Нужно запре-
тить въезд мигрантам, а наша олигархия 
обойдётся и без дешевой наёмной силы. 
Всё это делается с благословения нашего 
правительства и власть имущих.  

Согласно статистике, в Таджикистане 
200 школ с преподаванием на русском 
языке, то есть заранее там готовят рабо-
чих для России, чтобы они знали русский 
язык. В Узбекистане таких школ 900, в 
Киргизии 752, в Туркменистане 71, в Ка-
захстане 3606 – и это всё потенциаль-
ные люди, которые приедут к нам на за-
работки. А это миллионы людей, которые 
приедут в Россию, чтобы бесчинствовать 
и не жить по российским законам. У нас 
своих 33 миллиона безработных. Да-
вайте использовать свою рабочую силу 
и для этого платить нашим гражданам 
нормальную зарплату, потому что даже 
наша средняя зарплата в четыре раза 
отстаёт от того, что платят тем же работ-
никам в Евросоюзе. И это вполне легко 
для нашей страны, и это можно сделать. 
Всех, кто сегодня проштрафился, нару-
шил миграционный закон, надо высе-
лять туда, откуда они приехали, надо за-
крыть границу для прохода и проезда 
мигрантов, мы сами справимся и в сель-
ском хозяйстве, и в строительстве, и в 
уборке городов. Нам не нужны люди, ко-
торые приезжают к нам и не хотят жить 
по законам России. 

Николай Арефьев: 

нужна новая миграционная политика

Отсутствие системного регу-
лирования миграции приво-
дит к росту безработицы, к по-
вышению уровня преступно-
сти. Это прямое следствие ори-
ентации на ввоз в нашу страну 
дешёвой рабочей силы. Ком-
мунисты считают необходи-
мым коренным образом изме-
нить подход к миграционной 
политике. Основной упор дол-
жен быть сделан на обеспече-
нии занятости наших людей, а 
не выходцев из иностранных 
государств. Для этого нужно 
платить россиянам достойные 
зарплаты. Об этом каналу 
Рассвет-ТВ рассказал первый 
заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по экономи-
ческой политике, секретарь ЦК 
КПРФ, руководитель общерос-
сийской общественной органи-
зации «Дети войны» Николай 
Арефьев. 

«Коммунисты – на переднем крае борьбы 
с фашизмом и несправедливостью!»6 апреля столичные 

коммунисты во главе с 
первым секретарём 
МГК КПРФ Николаем 
Зубрилиным приняли 
участие во всероссий-
ском координационном 
совещании, организо-
ванном Центральным 
комитетом КПРФ. В 
нём участвовали все ре-
гиональные партийные 
отделения, союзные с 
Компартией левые ор-
ганизации и движения.
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3 апреля премьер-министр 
Михаил Мишустин от имени 
Правительства РФ предста-
вил ежегодный отчёт в Госу-
дарственной Думе. Это по-
следний отчёт Правительства 
в таком составе – после инау-
гурации вновь избранного 
президента Владимира Пу-
тина Правительство сложит 
свои полномочия. 

Говорил премьер-министр весьма уве-
ренно и цифры называл красивые. И ВВП 
у нас за 2023 увеличился на 3,6%, что бо-
лее чем вдвое выше, чем в развитых стра-
нах, к тому же сохраняются высокие темпы 
прироста ВВП. И в пятёрку крупнейших 
экономик мира по паритету покупательной 
способности Россия вошла. И безработица 
сократилась вдвое, до 3%, тогда как в Ев-
ропе вдвое выше. И доходы федерального 
бюджета превысили 29 трлн рублей. И за-
висимость от экспорта энергоресурсов 
снизилась, тогда как не нефтегазовые до-
ходы выросли почти на четверть. И жильё 
строится рекордными темпами. И за повы-
шение благосостояния граждан России 
Правительство борется – проиндексиро-
ваны пособия, пенсии, МРОТ. Страховые 
пенсии россиян в 2023 году в общей слож-
ности выросли на 15%, заявил Мишустин. 
И зарплаты бюджетников постоянно растут 
(«Приводим их в соответствие с майскими 
указами президента», – заявил Мишустин). 
И 600 сосудистых центов, 200 медоргани-
заций для пациентов с онкологией были 
переоснащены. 

Вот только почти по каждому такому 
пункту есть большие «но», о которых Ми-
хаил Мишустин предпочёл не упоминать. 
Рекорды в строительстве жилья обуслов-
лены тем, что в статистику теперь попадает 
индивидуальное жилищное строительство, 
к которому государство отношения не 
имеет. Пенсии выросли на 15%, а цена на 
яйца – на 61%. МРОТ сейчас составляет 
«гигантские» 19 242 рубля, на которые не-
возможно нормально прожить. Майским 
указам, в соответствии с которыми приво-
дят зарплаты бюджетников, уже 12 лет, но 
они до сих пор не выполнены. А по поводу 
имитации повышения зарплат медикам 
депутат от КПРФ Алексей Куринный в 
конце марта направил в Правительство 
запрос. Зарплата после роста оклада в её 
структуре до 50% должна вырасти, но без 
увеличения фонда оплаты труда, что фак-
тически означает, что рост окладов про-
изойдет за счёт уменьшения стимулирую-
щих выплат. Ну а про недостаток врачей и 
постоянное закрытие медицинских учреж-

дений все и так в курсе. Информация о 
том, что каждый второй житель России 
прошёл диспансеризацию, вообще вы-
звала лишь недоумение. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов, высту-
пая после отчёта, заявил, что Правитель-
ство Мишустина смогло вывести эконо-
мику страны в область роста, однако даль-
нейшему движению препятствуют суще-
ственная часть финансово-экономиче-
ского блока: «Как только вы вышли на вы-
сокие темпы роста, так сразу базовая про-
центная ставка подпрыгнула до 16%, рубль 
обесценили на 80%, монетизация же – 
53% вместо 100%, и мы сейчас снова на-
чинаем сползать к тем темпам, которые 
нас абсолютно не могут устроить!» 

На следующий день после отчёта состоя-
лась пресс-конференция в ИА ТАСС, где 
Геннадий Зюганов перечислил пять основ-
ных проблем страны. 

«Прежде всего, без смены курса ника-
кого выхода быть не может, – заявил он. – 
Мы предлагали бюджет развития на 10 
триллионов больше того, который есть сей-
час. А исполнение послания президента 
требует дополнительных расходов еще на 
7,5 триллионов рублей. И предложенный 
нами бюджет это уже предусматривал. 
Считаю, что новое правительство должно 
оттолкнуться именно от этого бюджета раз-
вития». 

«Вторая проблема. Мы – единственная 
страна в мире, которая продолжает выми-
рать ударными темпами. Россия каждый 

год теряет по 500 тысяч человек. Но про-
блема демографии не может быть решена 
без поддержки многодетной семьи», – под-
черкнул Председатель ЦК КПРФ. 

Третье проблемой Зюганов считает оли-
гархию: «Как только где-то, что-то происхо-
дит, так срочно вливаем деньги банкирам. 
Уже влили 180 триллионов. Это несколько 
бюджетов страны. Хотя они даже не хотят 
платить прогрессивную шкалу налогов! Я 
полагал, что они сами проявят инициативу, 
но, даже в условиях войны, продолжают 
выкачивать деньги из страны. За два года 
триста с лишним миллиардов долларов пе-
регнали за рубеж – тем, кто ведёт против 
нас войну!» 

Четвёртой проблемой лидер КПРФ на-
звал русский вопрос и региональную поли-
тику, а пятой – образование. «Без каче-
ственного образования и фундаментальной 
науки не бывает великих стран», – уверен 
Зюганов. Он подчеркнул, что по каждому из 
этих вопросов внесены соответствующие 
предложения и проекты законов. 

«Вчера в Госдуме состоялся отчёт Ми-
хаила Мишустина, – рассказал зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин. – От фракции 
КПРФ на отчёте прозвучали конкретные 
предложения из нашей программы По-
беды. Мы говорили о необходимости даль-
нейшего развития промышленности и 
сельского хозяйства. Предлагали пути ре-
шения миграционной проблемы. Говорили 
также о проблемах науки, образования и 
здравоохранения». 

«Ещё одна наша ключевая задача – за-
щита прав и интересов трудящихся. Мы за-
вершаем работу над проектом нового Тру-
дового кодекса. 16 мая в Госдуме мы про-
ведём соответствующие парламентские 
слушания. А уже в конце мая планируем 
внести этот документ в Госдуму, – расска-
зал он. – К слову, в ходе избирательной 
кампании наши предложения по измене-
нию трудового законодательства получили 
наибольшую поддержку избирателей». 

Председатель комитета Госдумы по за-
щите семьи, вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нина Останина зада-
лась интересными вопросами: «Рост эко-
номики составил 3,6%. 73 тысячи рублей, 
судя по отчёту Правительства, составила 
средняя заработная плата. Но, почему то-
гда в 2020 году население страны умень-
шилось на 700 тысяч, в 2021 году – на 1 
миллион, в 2022 году – минус 600 тысяч, 
в 2023 – минус 500 тысяч. В итоге за от-
чётный период население сократилось на 
2,8 миллиона. Почему у нас из десяти бра-
ков семь распадаются?» 

Останина отметила, что в 2020 году 
рождаемость составила 1,4 миллиона, 
сейчас рождаемость – 1,2 миллиона. «По-
чему коэффициент рождаемости составил 
1,4 на женщину – данные, сравнимые с 
90-ми годами?!» – возмутилась Останина. 

«А ответ прост, – заметила далее Нина 
Александровна, – Первое: это заработ-
ная плата и доходы. Отвечая на вопрос, 
что у нас сегодня каждый третий полу-
чает 20 тысяч рублей, председатель пра-
вительства, не соглашаясь с Геннадием 
Андреевичем, назвал цифру в 73 ты-
сячи. А я сразу получила звонки от педа-
гогов из Оренбургской области – зар-
плата 23 тысячи рублей. Конечно, зара-
ботная плата работников оборонной 
промышленности, участников СВО и 
должна быть высокой, но нельзя эту 
,,среднюю температуру,, раскидывать на 
всех и говорить: у нас по стране средняя 
зарплата 73 тысячи». 

«Наша задача сегодня состоит в том, 
чтобы не отступить. Мы не отступим, про-
ведём в Думе закон по жилищной под-
держке молодой семьи, и проведём за-
кон о поддержке многодетной семьи, 
поддержим наших учителей и образова-
ние, – пообещала Нина Останина. – Но 
для этого нам нужна поддержка избира-
теля: во время президентских выборов 
вокруг нашей программы консолидиро-
вались все, кто действительно желает 
восстановить справедливость. Это гово-
рит о том, что будущее за теми, кто с Ком-
мунистический партией Российской Фе-
дерации!»

Будущее за теми, 
кто с Компартией!

В издательстве «Мо-
лодая гвардия» в се-
рии «Жизнь замеча-
тельных людей» вы-
шла книга о Председа-
теле ЦК КПРФ. Книга 
так и называется – 
«Геннадий Зюганов». 
Автор – писатель, ис-
торик, публицист Ана-
толий Житнухин. Пре-
зентация книги со-
стоится 16 апреля в 
Доме литераторов. 

«Я думаю, что та исследова-
тельская работа, которая про-
делана Анатолием Петровичем 
Житнухиным, показывает, по-
чему Зюганов вырос в ту лич-
ность, которую мы сегодня 
знаем, – рассказал, представ-
ляя книгу на пресс-конферен-
ции в ИА ТАСС, зампред ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков. – Во-
первых, он не смог предать 
своих учителей. Начиная с тех 
учителей, которые заклады-

вали в него основы личности в 
школе, и завершая теми, с кем 
он работал, уже будучи начи-
нающим политиком, руководи-
телем Орловской области».  

«Книга раскрывает, как Зю-
ганов вырос в лидера россий-
ских коммунистов, лидера на-
родно-патриотических сил в 
самый сложный, самый пере-
ломный период нашей исто-
рии. В том числе и потому, что, 
не имея возможности, не имея 
морального права предать 
своих учителей, он и ещё до от-
крытого, откровенного преда-
тельства со стороны Гор-
бачёва и Яковлева, разглядев 
это предательство, посмел вы-
ступить публично, будучи пар-
тийным работником, находясь 
в определенной зависимости 
от господ Горбачёва и Яков-
лева. Да, их популярность к 
этому времени в стране снижа-
лась, но они ещё обладали не-
обходимыми рычагами партий-
ной и государственной власти 
для того, чтобы любого своего 

подчинённого стереть в поро-
шок. Но тем не менее извест-
ные работы: «Архитектор у раз-
валин» и другие, такие, как 
«Слово к народу», появились и 
поспособствовали консолида-
ции тех самых народно-патрио-
тических, левопатриотических 
сил, которые затем смогли 
возродить нашу партию».  

«В этой работе прослежива-
ется путь, большой политиче-

ский жизненный путь Геннадия 
Андреевича вместе с партией, 
потому что, действительно, 
преданность идее, последова-
тельность и отстаивание в пер-
вую очередь интересов людей 
труда является ключевым для 
Зюганова и для нас», – расска-
зал зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. 

Афонин привёл цитату 
Ивана Антоновича, секретаря 

ЦК КП РСФСР, известного дип-
ломата, учёного: «Заслуга Зю-
ганова заключается в том, что 
он сумел развернуть идеологи-
ческую работу партии лицом к 
коренным государственным 
интересам, к узловой про-
блеме, которая на тот момент 
заключалась не в том, какой 
быть стране, а в том, быть ей 
или не быть вообще. Это и 
предопределило его огромную 
популярность не только в пар-
тии, но и в широких кругах рос-
сийской общественности, по-
могало ему в самые критиче-
ские для страны моменты объ-
единять вокруг себя людей с 
различными политическими 
взглядами, которые шли за 
ним, подчиняя свои идейные 
убеждения более высокой 
цели».  

«Объединение вокруг КПРФ 
широко патриотических на-
родных сил продолжается, 
развивается, и в этом залог 
успехов нашей партии», – уве-
рен Афонин. 

Жизненный путь Геннадия Зюганова
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Кому на Руси  
жить хорошо 

Пока вся страна страдает от 
санкций и ситуация не только не 
становится лучше, но и явно тяго-
теет к ухудшению, число россий-
ских миллионеров в мировом 
рейтинге «Форбс» бьёт все ре-
корды. За прошедший год оно уве-
личилось со 110 до 125 человек, 
показав самый высокий резуль-
тат за всю историю списка бога-
тейших бизнесменов мира. Пре-
дыдущий рекорд количества рос-
сиян в рейтинге был зафиксиро-
ван в 2021 г. – 123 человека. Со-
вокупное состояние этих прекрас-
ных людей за год выросло на 14% 
и составило весьма выдающиеся 
$576,8 млрд. До рекорда 2021 
года показатель пока не дотяги-
вает, тогда суммарный капитал 
123 миллиардеров равнялся 
$606,2 млрд – но всё же, согласи-
тесь, впечатляет.  

Впервые число россиян в 
списке богатейших бизнесменов 
мира преодолело трёхзначную от-
метку в уже далёком 2008 году – 
тогда в рейтинг вошли 110 чело-
век. Однако вскоре случился кри-
зис, в результате которого фондо-
вые индексы по всему миру упали, 
и на следующий год миллиарде-
ров стало намного меньше – 
всего 32. После этого ежегодная 
статистика стала напоминать 
качели: рекорд, вслед за ним па-
дение и постепенный рост.  

За рекордом в 2014 году 
последовало введение первых 
санкций и снижение числа милли-
ардеров. Новое максимальное 
значение было достигнуто только 
спустя семь лет, в 2021 году. В 
2022-м – новые санкции, запрет 
торгов на Московской бирже, но-
вое сокращение числа миллиар-
деров. И вот российская эконо-
мика вновь начала расти, а вслед 
за ней – стоимость акций. И вуаля. 

По мнению кандидата эконо-
мических наук, директора феде-
рального методического центра 
по финансовой грамотности, до-
цента кафедры мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. 
Г. В. Плеханова Дениса Перепе-
лицы, у такой тенденции есть ряд 
простых объяснений. 

«Рост состояния миллиардеров 
обусловлен несколькими факто-
рами: во-первых, это мировой 
рост цен ряда сырьевых товаров. 
Во-вторых, – уход части иностран-
ных компаний и последующий вы-
куп данной собственности по 
стоимости ниже рынка. В-третьих, 
увеличение государственных рас-
ходов на продукцию крупных мо-

нополий и оборонных предприя-
тий. И четвёртый фактор – укреп-
ление доллара, который вызвал 
рост доходов экспортёров», – по-
яснил эксперт. 

Таким образом, по его словам, 
большая часть миллиардеров по-
явилась за счёт роста сырьевого 
сектора и оборонной промышлен-
ности. Кому война, а кому, как во-
дится, мать родна. 

Дорогие нероссияне 
Между тем налицо и ещё одна 

интересная закономерность – чем 
больше в России миллиардеров, 
тем меньше в России миллиарде-
ров. Обогатившись за счёт ресур-
сов нашей щедрой страны, оли-
гархи тут же… отказываются от 
российского гражданства. После 
начала спецоперации этот список 
пополнили шесть нынешних мил-
лиардеров и несколько бывших.  

Открыл список финансист Ти-
мур Турлов, основатель холдинга 
Freedom. Летом 2022 года он стал 
гражданином Казахстана, по-
скольку в этой стране «свободно 
дышится». Увы, для этого при-
шлось отказаться от всех осталь-

ных паспортов и, следовательно, 
попрощаться с гражданством не 
только России, но и Сент-Китс и 
Невис, государства из двух Кариб-
ских островов, где это самое 
гражданство можно получить в 
обмен на инвестиции. 

За ним последовал экс-глава 
«Тройки Диалог» Рубен Варданян. 
Своё решение переехать в Нагор-
ный Карабах он объяснил жела-
нием поддержать местных жите-
лей, которые находятся «в тяжё-
лом психологическом состоянии».  

Вскоре список отказавшихся от 
гражданства пополнили инвестор 
в технологический сектор Юрий 
Мильнер, создатель платежного 
сервиса Revolut Николай Сторон-
ский, бывший банкир Олег Тинь-
ков, основатель энергетической 
компании «Арети» Игорь Макаров. 
Чуть позже список пополнили соз-
датели компании Veeam Software 
Андрей Баронов и Ратмир Тима-
шев, с 2017 по 2021 годы входив-
шие в рейтинг «200 богатейших 
бизнесменов России».  

Но и те сильные мира сего, кто 
Россию пока покидать не торо-
пится, всё же обезопасили себя от 
потенциальных рисков. Миллиар-
деры коллекционируют не только 
элитные часы и люксовые авто-
мобили, но и паспорта. Помимо 
российского документа, Михаил 
Прохоров, Михаил Фридман, Гер-
ман Хан, Виктор Вексельберг, Вя-
чеслав Кантор, Роман Абрамович, 
Дмитрий и Игорь Бухманы вла-
деют израильским. Гражданами 
Кипра смело могут себя назвать 
Дмитрий Рыболовлев, Олег Дери-
паска, Александр Абрамов, Алек-
сей Кузьмичёв, Леонид Федун и 
Виктор Вексельберг. Андрей 
Мельниченко (номер один в рей-
тинге «Форбс» 2023 года) и Павел 
Дуров имеют паспорта Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, Ген-
надий Тимченко и Борис Ротен-
берг – Финляндии, Пётр Авен – 
Латвии. Имеет ли иностранный 
паспорт бизнесмен Владимир Ли-
син, пока неизвестно, но недавно 
он перевёл свои доли в НЛМК и 

Первой грузовой компании из 
юрисдикции Кипра в структуры, 
зарегистрированные в столице 
ОАЭ Абу-Даби, так что нельзя ис-
ключать того, что перед нами 
гражданин этих стран. А вот Али-
шер Усманов, несмотря на гром-
кие заявления, что остаётся граж-
данином России, стал её нерези-
дентом уже в 2016 году.  

Особый резон 
Возникает вопрос: почему не-

которым удаётся продолжать биз-
нес в России и за её пределами, 
сохраняя российское граждан-
ство, а другие предпочитают отка-
заться от паспорта РФ? Логично 
предположить, что у тех, кто уже 
находится под западными санк-
циями, отказываться от граждан-
ства резона нет. Но если миллиар-
деры демонстративно его отверг-
нут, повысит ли это их шансы 
выйти из-под санкций?  

Заведующий кафедрой практи-
ческой юриспруденции Москов-
ского государственного юридиче-
ского университета Александр Ер-
моленко полагает, что рассчиты-
вать на это не стоит. Юрист под-
чёркивает, что вопрос наложения 
санкций в целом закрыт от пуб-
личного взгляда: «Отказ от того 
или иного гражданства – это по-
пытка таким образом обозначить, 
на какой ты стороне. Нельзя жить 
в обществе и быть свободным от 
него. Те, кто находится на стороне 
России, должны быть с россий-
ским паспортом, демонстриро-
вать и проявлять лояльность к 
этому государству. Те, кто нахо-
дится по ту сторону, тоже должны 
зафиксировать свою позицию, 
если они хотят быть интегриро-
ванными в то общество». 

Следуя этой логике, бизнесме-
нам, владеющим активами в Рос-
сии, имеет смысл артикулировать 
тот факт, что у них есть исключи-
тельно российское гражданство. 
Однако же большинство пред-
почитает никак не комментиро-
вать этот вопрос. А жаль! 

Маргарита Мишкина

Большинство москвичей, ко-
торым так или иначе прихо-
дится сталкиваться с преслову-
той «столичной социалкой», 
вряд ли смогут оценить работу 
Правительства Москвы по 
этому направлению на «пя-
тёрку». Да, получше, чем в дота-
ционных регионах, но уж слиш-
ком много проблем остается «на 
плаву» и решаются медленно, 
плюс еще к ним постоянно до-
бавляются всё новые.  

 
И мы, коммунисты, опираясь на мнение 

москвичей, вынуждены сбивать глянец с 
бравурных отчетов и напомнить москов-
ским властям, что в социальной сфере их 
работа едва тянет на «троечку». Взять, к 
примеру, недавнюю экспертизу близкого 
к «Единой России» Агентства политических 
и экономических коммуникаций (АПЭК), 
которое предъявило целых «Пять тезисов 
в стратегии и приоритетах социальной за-
щиты в Москве».  

Главный вывод. Вроде бы у мэрии все 
прекрасно. Вот только в реальности кар-
тина далека от красивых деклараций. 

 Во-первых, объем мер социальной 
поддержки в Москве с 2010 года не уве-
личился.   

Во-вторых, Москва остается городом с 
неоправданно высоким уровнем бедно-
сти (до 25% горожан). 

 В-третьих, 2 млн пенсионеров ба-
нально не могут позволить себе приобре-
сти минимальный продуктовый набор. 

 В-четвёртых, треть миллиона работаю-

щих москвичей бедны, несмотря на то, 
что трудятся. 

 К этому обозначим еще пять «красных 
тезисов» по кричащим социальным про-
блемам Москвы.  

1. Дети-инвалиды в Москве не могут 
получать положенные услуги и обслужи-
вание рядом с домом. Действующая в го-
роде система не предполагает привязки 
инвалидов к реабилитационным цент-

рам. На реабилитацию могут отправить 
даже в Московскую область. 

 2. Перевод всё большего спектра за-
явлений на получение помощи в электрон-
ную форму отсекает от неё пожилых граж-
дан, у которых трудности с компьютером. И 
чаще всего они рассчитывают на помощь 
соседей, а не на социальные службы города. 

 3. Фиксируется статистическое сокра-
щение лиц, которые могут претендовать 

на бесплатные услуги социального работ-
ника. Город фактически с каждым годом 
всё больше старается зарабатывать на 
своих зависимых и самых незащищенных 
категориях граждан. Кто тут говорит о до-
тациях и доплатах? 

 4. Участники СВО не могут получить 
«беззаявительные» льготы, находясь в 
зоне СВО. По факту для получения льготы 
(например, субсидии на оплату жилья) во-
еннослужащему надо подать заявление в 
электронном виде через портал госуслуг 
Москвы. Самому прикрепить все доку-
менты в т.ч. удостоверение ветерана, ко-
торое нужно сперва ещё получить. 

 5. При постоянном росте востребован-
ности такой услуги, как субсидии на 
оплату ЖКУ, с каждым годом фиксируется 
снижение количества получателей этой 
услуги из-за всё возрастающих проблем 
и барьеров при их оформлении. Так чем 
и кому в итоге помогает город? 

Думаю, все мы хотим, чтобы положен-
ные льготы, доплаты, субсидии, город вы-
плачивал москвичам в полном объёме и 
без лишних волнений и унижений. А пока 
мы видим лишь жонглирование фактами и 
попытки прикрыться лукавыми цифрами! 
Всё это – следствие засилья «Единой Рос-
сии» в депутатском корпусе Москвы. Моно-
полизм «ЕР» порождает бесконтрольность 
исполнительной власти и нежелание мэрии 
решать перезревшие социальные во-
просы, опираясь на хвалебные пропаган-
дистские тезисы придворных экспертов, 
прославляющих «троечную» социальную 
политику столичных властей. 

Сергей Обухов,  
депутат Государственной Думы

Коллекция паспортов  
для олигархаСогласно Евангелию 

от Матфея, у кого есть, 
тому будет дано ещё, и у 
него будет избыток. А у 
кого нет, будет отнято и 
то, что он имеет. Со-
гласно происходящему, 
именно по такой схеме 
работает и российская 
экономика. 

Социалка на троечку



2024 5
9 апреля 
№14(629)

Создаётся впечатление, что 
Израиль после вторжения на тер-
риторию Палестины просто опья-
нел от безнаказанности. Второго 
апреля ВВС Израиля, нарушив 
нормы международного права, 
нанесли удар по посольству 
Ирана в сирийской столице Да-
маске. Они атаковали здание 
диппредставительства со сто-
роны Голанских высот. К счастью, 
посол Ирана Хосейн Акбари и его 
семья не пострадали. Но жерт-
вами удара стали шесть человек, 
в том числе, по информации 
иранских СМИ, генерал Корпуса 
стражей исламской революции 
Мохаммад Захеди. Фактически 
нанеся удар по диппредстави-
тельству, Израиль перешёл крас-
ную черту, что может грозить 
даже мировой войной. Впрочем, 
непонятно, кем был запланиро-
ван удар по дипмиссии Ирана в 
Дамаске?! Возможно, здесь не 
обошлось без США с его «глоба-
листскими» амбициями.  

В среду 3 апреля 2024 года у 
посольства Государства Пале-
стины в Москве состоялась меж-

дународная акция солидарности с 
палестинским народом, приуро-
ченная к 48-ой годовщине Дня 
Земли. Присутствующие на меро-
приятии представители дипкор-
пуса ряда стран в Москве осудили 
кровавую агрессию Израиля, 
массовые убийства женщин, де-
тей, больных и раненых в секторе 
Газа.  

В акции солидарности приняли 
участие представители Москов-
ского горкома КПРФ во главе с 
депутатом Российского парла-
мента, секретарём МГК КПРФ Де-
нисом Парфёновым, руководи-
тели Интербригады Татьяна Деся-
това и Сергей Тимохов, активисты 
Интербригады, московские ком-
сомольцы во главе с Дарьей Ба-
гиной. Открыл встречу посол Рес-
публики Палестина в Российской 
Федерации Абдель Хафиз Но-
фаль. Люди принесли цветы и 
игрушки к импровизированной 
стене памяти погибших.  

РФ с первых дней конфликта 
выступает против кровопролития 
и активно принимает участие в 
разрешении нового витка кри-

зиса на Ближнем Востоке. 
Именно Россия направила в Со-
вет Безопасности ООН проект гу-
манитарной резолюции каса-
тельно палестино-израильского 
конфликта. 

Сегодня основная причина эс-
калации напряжённости на Ближ-
нем Востоке –конфликт, который 
длится уже несколько десятиле-
тий. На территории Палестины 
проживают евреи и арабы. Обе 
стороны считают Палестину своей 

исторической родиной. Из-за 
права обладания данной террито-
рией столкновения между ара-
бами и евреями начались уже 
после Первой мировой войны.  

До тех пор, пока часть Пале-
стины, где проживают арабы, не 
получит официальный статус, 
сложно говорить об урегулирова-
нии конфликта. По сей день Орга-
низация Объединенных Наций 
подтверждает во всех своих доку-
ментах, что палестинские террито-

рии оккупированы, и все резолю-
ции этой международной органи-
зации учитывают интересы пале-
стинского народа.  

В ходе обострения палестино-
израильского конфликта осенью 
2023 года только по официаль-
ным данным уже погибли более 
30 000 палестинцев, почти поло-
вина из них – дети. А еще при-
мерно 70 000 жителей анклава, 
включая почти 9 000 детей, полу-
чили ранения. 

Палестинцы намерены вернуть 
границы между двумя странами, 
которые существовали до Шести-
дневной войны 1967 года, с воз-
можным обменом территориями. 
Палестина хочет создать свое го-
сударство на Западном берегу 
реки Иордан и в секторе Газа, а 
Восточный Иерусалим сделать его 
столицей. Израиль отказывается 
от данных условий. 

То, что сейчас происходит в Па-
лестине можно обоснованно счи-
тать геноцидом палестинского на-
рода. Это одно из проявлений фа-
шизма, рождённого в период им-
периалистической стадии капита-
лизма. Впрочем, палестино-изра-
ильский конфликт –проблема не 
только для арабов и мусульман, 
но и для всего мира. Трагедия на-
рода Палестины – в сердце каж-
дого жителя Земли. 

Пресс-служба МГК КПРФ

За солидарность с народом Палестины 
После последнего обострения конфликта в сек-

торе Газа во многих странах продолжаются акции 
солидарности с народом Палестины. Они значи-
тельно усилились после ракетных ударов Израиля, 
которые глава Палестины Махмуд Аббас назвал 
«военным преступлением Израиля».

Открывая «круглый стол», его организатор, 
руководитель фракции КПРФ в Московской 
городской Думе Николай Зубрилин подчерк-
нул важность для всего мира первого полёта 
человека в космос 12 апреля 1961 года, со-
средоточив внимание на ключевых этапах 
жизни Юрия Алексеевича Гагарина. Он 
вспомнил, как семья Гагарина столкнулась с 
испытаниями Великой Отечественной войны 
и последствиями немецкой оккупации, что 
оказало влияние на характер будущего кос-
монавта, укрепляя его ответственность и це-
леустремленность. Он также описал путь Га-
гарина в освоении лётного дела, его стрем-
ление осуществить первый полёт в космосе. 

«Всё это стало возможным благодаря 
достижениям советской промышленности, 
руководящей роли Коммунистической пар-
тии Советского Союза, научного комплекса 
и потенциала, труда всего нашего многона-
ционального народа. Подготовка к косми-
ческому полёту велась в течение многих 
лет, была серьёзная конкуренция с Запа-
дом, с США. И мы с вами доказали, что мы 
– лучшие. И сегодня серьёзный советский 
фундамент помогает нам удерживать свои 
позиции, содержать космические станции. 
Международный экипаж в космосе сегодня 
возглавляет наш космонавт. Мы продол-

жаем высоко нести наше победное знамя 
первооткрывателей космоса! У нас огром-
нейший потенциал, и нет никаких причин 
оставлять передовые позиции в космосе», 
– отметил Николай Зубрилин. 

Генерал-майор ВВС, заслуженный летчик 
Российской Федерации Борис Туманов вспо-
минал: «Я авиатор, но в юности мечтал стать 
космонавтом и даже написал письмо орга-
низатору и руководителю подготовки пер-
вых советских космонавтов Николаю Кама-
нину. Он мне ответил, что не подхожу по ро-
сту и весу, я оказался слишком высоким и 
крупным. В дальнейшем я был связан с кос-
мосом только через своего отца. Он прошёл 
всю войну и впоследствии работал в научно-
исследовательском институте авиационной 
космической медицины. Во время своей 
службы отец принимал участие в исследова-
нии того оборудования, которое будет при-
меняться космонавтами». 

Воспоминаниями поделился и руководи-
тель аппарата фракции КПРФ в Мосгордуме 
Сергей Тимохов. Он рассказал, как ему уда-
лось получить автограф Гагарина и других 
космонавтов на первомайской демонстра-
ции на Красной площади в середине 60-х, а 
также продемонстрировал семейные ре-
ликвии, связанные с космонавтами. 

«В 1966 году мне, будучи школьником, 
удалось взять автографы у Поповича, у Бы-
ковского и у Комарова, которого я догнал 
по пути в Кремлёвский Дворец. В 1967 году 
мне дал автограф уже Юрий Алексеевич Га-
гарин… в отличие от других космонавтов, 
которых было уже на тот момент человек 
10–15, самым ответственным в деле раз-
дачи автографов был именно Юрий Алексе-
евич, стоявший до последнего человека», – 
рассказал Сергей Тимохов. 

Педагог дополнительного образования 
московской школы № 1212 Александр Ка-
зилин  отметил, что в школьных учебниках о 
Юрии Гагарине практически нет информа-
ции, кроме того, что он был первым челове-
ком в космосе: «Я на своих уроках расска-
зываю про тяжёлое детство Юрия Алексе-
евича, о том, как во время Великой Отече-
ственной войны его брата и сестру угоняют 
в Германию. Сам Юрий в годы войны жил в 
землянке, куда его семью выгнали окку-
панты. И именно этот мальчик впоследствии 
смог стать покорителем стратосферы, пора-
зив мировую общественность. В нынешнее 
время никто не обсуждает подвиг Гагарина, 
все обсуждают полёт в космос одной из-
вестной артистки и нашумевший фильм, в 
котором она сыграла главную роль. А когда 

я пытаюсь рассказать школьникам о Юрии 
Гагарине, то слышу вопрос: «А зачем нам 
знать то, что было в прошлом?» Я уже молчу 
о том, что феномен Советского Союза изу-
чается только в 10-м классе». 

Гости и участники круглого обратили вни-
мание на то, что после развала СССР и при-
ватизации экономики наша космическая 
отрасль утратила некоторые позиции в кос-
мосе. Передача в лихие 90-е профильных 
предприятий в частные руки, резкое суже-
ние ассигнований, затопление станции 
«Мир» обернулись тяжкими последствиями. 
Для возрождения и ускоренного развития 
отрасли нужно опираться на опыт СССР, 
создавшего все условия для покорения на-
шей страной космического пространства. 

Развитие космической отрасли, модерни-
зация и совершенствование наших космиче-
ских носителей – залог надёжной гарантии 
развития космической науки и укрепления 
нашей обороноспособности. В этом убеждён 
Герой России, лётчик-космонавт РФ Алек-
сандр Лазуткин: «Я спокоен за наш народ и 
космическую сферу. Мы не отстаём, нам по-
прежнему есть ещё чем поделиться. Мы дей-
ствительно много знаем. Сейчас работаю на 
предприятии космической отрасли, моло-
дёжь к нам идёт, потому что им это интересно. 
Поводов для пессимизма у меня нет». 

Тем не менее, для решения задач в кос-
мической отрасли участники круглого стола 
рекомендовали:  

– инициировать передачу в госсобствен-
ность основных предприятий авиационной 
и космической отраслей, провести систем-
ный аудит госкорпораций в этой сфере; 

– увеличить в 2-3 раза уровень финан-
сирования предприятий ракетно-космиче-
ской отрасли; 

– создать экспертный орган, координи-
рующий научно-исследовательские, про-
ектные, конструкторские работы; 

– в кратчайшие сроки на основе пред-
ложений КПРФ провести новую индустриа-
лизацию России; 

–  воссоздать профильные научные уч-
реждения; 

– установить высокий уровень оплаты 
труда, а также систему социальных льгот 
для профильных рабочих, инженеров, кон-
структоров, учёных. 

 Пресс-служба фракции КПРФ  
в Московской городской Думе

Слава первооткрывателям

Фракция КПРФ в Московской го-
родской Думе провела круглый 
стол на тему «Первооткрыватель 
космоса коммунист Юрий Алексе-
евич Гагарин». В нём приняли уча-
стие депутаты разных уровней, об-
щественники, преподаватели, сту-
денты, активисты левых и патрио-
тических организаций, а также лёт-
чики и космонавты. Круглый стол 
– составная часть мероприятий, 
призванных внести лепту в укреп-
ление патриотического сознания 
подрастающего поколения. 

космоса!
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В 70-е годы водителей в ос-
новном набирали из местных 
жителей. Нехватка восполня-
лась за счёт молодых водите-
лей, отслуживших в армии и ре-
шивших связать свою трудовую 
деятельность с профессией 
«автобусника». Им были обес-
печены благоустроенные обще-
жития и при добросовестной 
работе выделялось жильё, 
сначала ведомственное, потом 
через 5-7, максимум 10 лет го-
род предоставлял водителям 
жильё с вручением жилищного 

ордера. Приглашённым водите-
лям было выгодно работать 
добросовестно: зарплата 
сильно отличалась от средней 
по городу в лучшую сторону, в 
случае переработки обяза-
тельно оплата была в двойном 
размере. 

Сегодня от водителя, как и 
прежде, требуют выполнения 
трудовых обязанностей, но со 
стороны руководства филиалов 
практически ничего не предо-
ставляется для создания нор-
мальных бытовых условий, для 

нормального труда и отдыха во-
дителей.  

Откуда сегодня в Москву 
прибывают трудовые ресурсы 
для работы в системе пасса-
жирских перевозок? Не-
сколько десятилетий назад это 
были регионы, прилегающие к 
Москве и Московской области. 
Сегодня трудовые ресурсы по-
ставляют регионы, находя-
щиеся за тысячи километров от 
Москвы. Значительная часть 
водителей – граждане ближ-
него зарубежья из бывших со-
ветских республик.  

Без налаживания стабиль-
ных условий труда и отдыха для 
водителей, без жилищной 
обеспеченности город не смо-
жет создать большой город-
ской трудовой коллектив води-
телей общественного транс-
порта, работающего стабильно, 
качественно и надёжно. Для 
этого необходимо привлекать 
на работу местное население, 
местных водителей и ремонт-
ников. ГУП «Мосгортранс» да-

леко не уедет, если будет по-
полнять ряды водителей за 
счёт приезжих трудовых ресур-
сов. Временщики не могут 
обеспечивать качественную и 
стабильную работу.  

Неправда, что нет местных 
трудовых ресурсов для работы в 
системе общественного транс-
порта. Посмотрите, сколько мо-
лодёжи сидит за рулём автомо-
билей на улицах Москвы. Это 
потенциальные кадры для ра-
боты в ГУП «Мосгортранс». 
Стоит вспомнить положитель-
ные примеры деятельности 

УПТМ советского периода и в 
современных условиях, ис-
пользуя былой опыт, наладить 
работу ГУП «Мосгортранс» на 
таком уровне, чтобы можно 
было сказать каждому води-
телю, механику, ремонтнику и 
руководителю от лица москви-
чей: «Благодарим вас за отлич-
ный рейс!» 

 
Николай Зубрилин,  

руководитель фракции КПРФ 
в Московской городской Думе, 

водитель 1 класса  
категории BCDE.

Автобусы на улицах Москвы состав-
ляют большинство единиц подвижного 
состава наземного пассажирского транс-
порта. На протяжении многих лет мы на-
блюдаем хроническую нехватку водите-
лей в системе пассажирских перевозок. 
Причины тому – тяжёлые условия труда, 
ранние выходы на смену, проблемы с ре-
монтом и обслуживанием автобусов, пе-
реработка, бытовые трудности, неболь-
шая заработная плата.

Просим пассажиров 
занять свои места!

«Фактически мы ежедневно 
сталкиваемся с проблемами 
цифровизации. Если раньше 
существовала вероятность 
компрометации пароля, то сей-
час появилась возможность 
«кражи личности». Взламывают 
голос, внешние данные чело-
века. Пароль можно поменять, 
в отличие от наших уникальных 
биологических данных», – за-
явил Виктор Максимов. Также 
он порассуждал о рисках по-
явления новейшей технологии 
«дипфейк», в которой при по-
мощи алгоритмов машинного 
обучения есть возможность 
подменить лицо, телосложение 
человека, синтезировать голос 
и фальсифицировать действия 
любого гражданина. 

Депутат Сергей Савость-
янов в своем выступлении от-
метил следующее: «Активному 
внедрению биометрии среди 
прочего мешают высокая 
стоимость и опасения людей 
об утечках данных. Граждане 
не уверены в защищённости 
их данных от рук мошенников. 
В 2023 году закон обязал 
банки передать в Единую био-
метрическую систему персо-
нальные биометрические дан-
ные клиентов. Число биомет-

рических образцов, которые 
находятся в ЕБС, достигло 
практически 70 миллионов по 
состоянию на февраль 2024 
года. Опасения вызывает рост 
числа преступлений в сфере 
информационной безопасно-
сти. С 2014 года их количество 
увеличилось в 50 раз!». 

В работе круглого стола при-
нимали участие и представи-
тели научного сообщества. 
Александр Дмитриев, доктор 
физико-математических наук 
Института радиотехники и элек-
троники, поведал о техниче-
ской и структурной составляю-
щих биометрических данных. 
Обратил внимание на возмож-
ность двойного использования 
биометрических данных Анато-
лий Тараненко, кандидат техни-

ческих наук Института физики 
твёрдого тела: «Биометриче-
ские данные, а именно изобра-
жение лица – это не просто фо-
тографирование, это по сути 
3D-модель человеческого 
облика, которая содержит важ-
нейшие данные о человеке. Ис-
пользуя такие данные, можно 
получить информацию о ДНК 
человека». 

Кандидат технических наук, 
секретарь совета ветеранов 
РАН Леонид Раткин отметил, 
что утечка биометрических 
данных может быть использо-
вана в преступных деяниях.  

Опытом использования си-
стемами идентификации и 
аутентификации поделились 
представители родительского 
сообщества. Родители, закон-

ные представители несовер-
шеннолетних обеспокоены не-
санкционированным сбором 
биометрических данных детей. 
Представитель общественного 
движения «Родительский от-
пор» Ирина Кустицкая отме-
тила: «Процедура прокторинга, 
при помощи которой дети 
сдают контрольные работы, эк-
замены, представляет собой 
сбор биометрии».  

Александр Лежава, финан-
сист и публицист, привёл при-
мер масштабной утечки персо-
нальных данных на опыте зару-
бежных стран: «Пример ис-
пользования работы биомет-
рии – утечка персональных 
данных 815 миллионов запи-
сей граждан Индии. После по-
явления этой информации в 

свободном доступе её можно 
было купить за 80 тыс. долла-
ров, получается, стоимость од-
ной записи – один цент, таким 
образом, мы можем предста-
вить стоимость самой важной 
информации о нас».  

Участники круглого стола 
единодушно поддержали про-
ект резолюции, в котором 
предлагается следующее: 

1. Государственным орга-
нам, владеющим информа-
ционными системами, обес-
печивающими аутентифика-
цию физических лиц с исполь-
зованием векторов Единой 
биометрической системы, и 
(или) осуществляющим функ-
ции их оператора, предупреж-
дать граждан о сборе персо-
нальных биометрических дан-
ных, информировать о воз-
можности отказа от предостав-
ления таких данных; 

2. Депутатам Государствен-
ной Думы Российской Федера-
ции внести изменения в уго-
ловное законодательство Рос-
сийской Федерации, пред-
усматривающие санкции за 
передачу персональных био-
метрических данных третьим 
лицам; 

3. Правительству Россий-
ской Федерации иницииро-
вать проведение оценки эф-
фективности и финансово-эко-
номической целесообразно-
сти масштабного внедрения 
дорогостоящих систем сбора 
(хранения, использования) 
персональных биометрических 
данных;  

4. Министерству обороны 
Российской Федерации, Феде-
ральной службе безопасности 
Российской Федерации, Гене-
ральной прокуратуре Россий-
ской Федерации проанализи-
ровать риски, связанные с не-
санкционированной утечкой 
персональных биометрических 
данных. 

Пресс-служба фракции 
КПРФ в Московской  

городской Думе

Кража личностиВ Московской го-
родской Думе по 
инициативе депу-
тата от КПРФ Вик-
тора Максимова со-
стоялся круглый 
стол на тему «Био-
метрия: вызовы вре-
мени». Участники 
обсудили широкий 
круг вопросов, свя-
занных с внедре-
нием биометриче-
ской аутентифика-
ции и идентифика-
ции личности. 
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Согласно исследованию, ба-
зирующемуся на данных Ми-
нобрнауки, доля студентов, по-
ступивших в вузы на платных ос-
нованиях, за год выросла с 
50,7% до 56,1%. Число бюджет-
ников же сократилось с 592 000 
до 565 000 человек (на 4,5%). 
Снижение доли платников с 
2007 г. (66,2%) эксперты объ-
ясняют в том числе уменьше-
нием числа самих студентов. 
Если в 2007 г. в вузах обучались 
7,5 млн, то в 2021 г. – 4,04 млн 
человек (на 46% меньше). 
Только в 2022 г. число подросло 

до 4,13 млн, а в 2023 г. –  
до 4,33 млн.  

Согласно результатам ана-
лиза «Равенства», общая вы-
ручка вузов от платных образо-
вательных услуг в 2022 г. соста-
вила 318 млрд руб., или 150 
400 руб. на 1 платника, что со-
ставило 3,3 средних месячных 
дохода граждан. Для сравнения: 
в 2015 г. речь шла о 81 400 руб., 
или 2,7 дохода, т. е. относитель-
ная доступность платного обра-
зования упала где-то на 1/5. 

Кроме того, «Равенство.Ме-
диа» привело статистику коммер-

циализации вузов на 2022 год. 
Так, наиболее коммерциализи-
рованным высшее образование 
оказалось в Ямало-ненецком ав-
тономном округе – там аж 95% 
студентов обучаются платно. На 
втором и третьем местах – Вла-
димирская область и Краснодар-
ский край, где 62% платников. На 
четвёртом и пятом местах – Чу-
вашия (61%) и Москва (60%). 

Лучше всего дела обстояли в 
Республике Алтай (13%), Якутии 
(24%), Марий Эл (25%), Тыве (25%) 
и Архангельской области (26%). 

Столичные вузы, конечно, 
одни из самых дорогих: в 2022 г. 
с 1 платника московские учеб-
ные заведения получили 254 
500 руб. А в 2023 году в 35 топо-

вых столичных вузах обучение 
подорожало на 10%. Сильнее 
подняли плату Сеченовка 
(+33%), МИСиС (+25%), МЭИ 

(+22%), МФТИ (+19%), Москов-
ский политех (+19%), МИФИ 
(+16%), на выпускников которых 
вырос спрос.

Платников всё больше
Telegram-канал Равенство.Медиа опубликовал 

любопытные цифры относительно доступности 
высшего образования в России.

12 апреля – великая дата, 
день, когда наш соотечествен-
ник, простой советский па-
рень Юрий Гагарин стал пер-
вым в мире космонавтом. Его 
потомки, вне всякого сомне-
ния, должны были совершить 
что-то не менее выдающееся. 
Но, увы, спустя полвека, если 
трезво оценивать современ-
ное освоение космоса, самым 
большим достижением ста-
нет, пожалуй, фильм «Вызов» 
с Юлией Пересильд в главной 
роли. Ну а самыми обсуж-
даемыми космическими те-
мами по-прежнему остаются 
дыра на орбитальной стан-
ции, брак при производстве 
ракет, сомнения руководи-
теля отрасли в полётах аме-
риканцев на Луну и ката-
строфические отказы тех-
ники, разработанной ещё во 
времена Королёва. 

 
Тянем-потянем  

Пока руководители Роскосмоса ме-
нялись с хороших на не очень хороших, 
а с не очень хороших на Дмитрия Рого-
зина, закрылось множество проектов, 
созданных ещё при СССР: орбитальная 
станция «Мир», проект «Энергия – Бу-
ран», многоразовые ступени проекта 
«Энергия-2». Есть ли хоть одно радост-
ное событие? 

Если постараться, можно найти и по-
зитив. Вот, например, 11 августа 2023 
года с космодрома Восточный состо-
ялся запуск российской миссии на Луну. 
Первой с 1977 года. В советские вре-
мена этот проект запускался неодно-
кратно, а вот в современной России за-
пуск так же неоднократно переносился 
аж с 2013 года. Уже не так радостно, 
правда?  

Не лучше обстоит ситуация с косми-
ческим телескопом «Спектр-М» («Милли-
метрон»), с помощью которого учёные 
могли бы сделать открытия нобелев-
ского уровня в области чёрных дыр. Ру-
ководитель проекта, астрофизик Нико-
лай Кардашёв, очень надеялся до-
ждаться его запуска, но не успел. Ус-
пеем ли мы, неизвестно – ориентиро-
вочно он перенесён на 2030 год, а 
дальше реальность покажет.  

 «В отличие от того, к чему я привык 
в советские времена, когда у нас было 
16 проектов за шесть лет, сейчас мы не 
можем сделать один проект в течение 
многих лет. Без конца сдвигаются 
сроки, и никто не несет за это ответ-
ственности, наказания. Меняется руко-
водство, стиль работы... И то, что сейчас 
происходит, вызывает чувство большой 
и большой досады», – комментирует си-
туацию академик Михаил Маров.  

Реклама для инопланетян 
А вот что будет работать как часы, так 

это новый законопроект, позволяющий 
«Роскосмосу» размещать рекламу 
на объектах космической инфраструк-
туры, включая корабли. Под объектами 
инфраструктуры подразумеваются кос-
модромы, пункты управления полетами, 
центры подготовки космонавтов и дру-
гие наземные сооружения, а также тех-
ника, которую используют для различ-
ной космической деятельности. По 
всему выходит, что это нововведение 
значительно важнее для покорения да-
лёких планет, чем разработка «Милли-
метрона».  

Конечно, если подключить фантазию, 
можно представить инопланетян, с лю-
бопытством глядящих во все многочис-
ленные глаза на проплывающий мимо 
луноход, плакат на борту которого пред-

лагает им приобрести в ипотеку квар-
тиру в очередном ЖК от группы ПИК. Но 
всё же по большей части дело, конечно, 
не в зелёных человечках. Заинтересо-
ванность в размещении рекламы, как 
следует из результатов исследований 
«Роскосмоса», подтвердили крупные 
российские банки и страховые компа-
нии. Потенциальный годовой доход от 
размещения рекламы на космической 
технике может составить до 200 млн 
руб., а от размещения на объектах кос-
мической инфраструктуры – до 5 млн 
руб., отмечается там же. «Кроме того, 
организации изъявили желание при-
нять участие в создании названий для 
космических кораблей и аппаратов, что 
также может стать дополнительным ис-
точником дохода». 

Полученную прибыль предлагается 
перечислять в российский бюджет как 
взносы в резервные фонды «Роскос-

моса». Порядок начисления, размер, 
сроки и прочие детали, касающиеся 
платежей, должен утвердить кабинет 
министров.  

 
Загадка дыры 

Стоит отметить, что с финансирова-
нием космических исследований дела и 
без того обстоят совсем неплохо. За 
прошедшие три года Россия вложила в 
покорение незнакомой Вселенной бо-
лее 600 миллиардов рублей. В 2021 
году госкорпорация получила право не 
возвращать в 2021 году в бюджет 4,7 
млрд руб., которые она должна была за-
работать на отправке космонавтов к 
МКС. Никто никуда не улетел, а куда 
улетели деньги – загадка чёрной косми-
ческой дыры.  

Год спустя «Роскосмос» смог похва-
статься разве что астрономическими – 

около 50 млрд рублей – убытками. Эту 
сумму озвучил сам гендиректор гос-
корпорации Юрий Борисов. Причём, 
будучи человеком прямолинейным, 
господин Борисов не стал валить всё 
происходящее на западные санкции и 
другие причины извне, а честно озву-
чил все обстоятельства: «Основной ис-
точник убытков был связан с ненадле-
жащей организацией работы пред-
приятий. Компании брались за выпол-
нение госзаказа или за заказы самой 
госкорпорации, но не выполняли их в 
срок. Причины разные – от непоставки 
электронно-компонентной базы до не-
должной организации процесса, хро-
мала трудовая дисциплина в том 
числе», – заявил Борисов в интервью. 
Он также отметил, что практически все 
ведущие предприятия госкорпорации 
не выполнили свои обязательства по 
сдаче продукции ни в 2021, ни в 2022 

году. Ну хоть за честность ему спасибо. 
В проекте федерального бюджета на 

2024–2026 годы на государственную 
программу «Космическая деятельность 
России» заложены весьма неплохие 
суммы: финансирование программы в 
2024 году составит 285,95 миллиарда 
рублей, в 2025-м – 271,91 миллиарда, 
в 2026-м – 258,1 миллиарда. Отмеча-
ется, что выделяемые бюджетные сред-
ства будут направлены, в частности, на 
опережающее финансирование инве-
стиционных проектов российской ра-
кетно-космической промышленности и 
функционирование госкорпорации 
«Роскосмос». 

 
Нечего терять 

Конечно, хочется верить, что после 
таких вложений на Марсе будут не 
только цвести яблони, но и расти «Пятё-
рочки» с «Магнитами», но что-то подска-
зывает, что и эти деньги вновь улетят в 
космические бездны. 

За прошедшую пятилетку в нашей 
космической индустрии действительно 
произошли важные события, однако да-
леко не такие, как хотелось бы. Были 
введены санкции, охватывающие прак-
тически всю космическую деятельность 
России. «Роскосмос» в ответ прекратил 
пуски носителей «Союз» с космодрома 
Куру в Южной Америке, отказался за-
пускать спутники конкурирующей с Мас-
ком компании OneWeb с Байконура, за-
морозил поставки в США ракетных дви-
гателей РД-180 и РД-181 и отказался от 
совместных экспериментов в космосе с 
Германией. 

«Последние российские спутники та-
кой специализации (связи и дистан-
ционного зондирования Земли. – Прим. 
авт.) находятся на среднемировом 
уровне. Мы этого достигли за счёт мас-
сового применения иностранных ком-
плектующих – до 80% иногда. Какой-то 
запас таких комплектующих пока есть. 
Но в дальнейшем, по мере исчерпания 
этих запасов, нам придется вернуться к 
технологиям 1970-х годов», – расска-
зал Иван Моисеев, научный руководи-
тель Института космической политики. 
Для наглядности представьте, что ваш 
навороченный айфон вдруг заменили 
дисковым телефоном – вряд ли даже 
самых преданных ценителей ретро по-
радует такой подход.  

Это история 2014 года. Так что санк-
ции ударили по России не так сильно 
именно по этой причине: добивать оста-
лось уже практически нечего. Предыду-
щие, вроде бы незаметные, прекратили 
половину её космической деятельности 
на международном рынке.  

Однако при всём при этом три чет-
верти россиян считают Россию лидером 
в освоении космоса. По крайней мере, 
об этом свидетельствует опрос ВЦИОМ. 
А уж верить ему или нет – решать вам. 

 
Александра Смирнова

Юра, прости нас…
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ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Худшие 
районы 
Москвы 

 
На столичный портал «Наш 

город» поступают жалобы по 
всем темам городской жизни 
Москвы.  

Количество жалоб в марте 
2024 года выросло по сравне-
нию с февралём. В среднем 
было зафиксировано 15 жа-
лоб на 1000 жителей. 

Худшим районом «старой» 
Москвы стал Басманный (ЦАО) 
– 45 жалоб на 1000 жителей. 
Район удерживает печальное 
лидерство по количеству жа-
лоб уже год. 

В Новой Москве «лидер» 
тоже неизменен – поселение 
Филимонковское, где на 1000 
жителей в марте пришлось 39 
обращений. 

В топ худших районов 
Москвы по итогам марта 2024 
года также вошли  

Марфино (СВАО) – 38 жа-
лоб на 1000 жителей,  

Хорошёвский (САО) – 36 жа-
лоб,  

Молжаниновский (САО) – 
35 жалоб,  

Войковский (САО) – 29 жа-
лоб,  

Левобережный (САО) – 28 
жалоб,  

Сокол (САО) – 28 жалоб,  
Бабушкинский (СВАО) – 27 

жалоб,  
Соколиная Гора (ВАО) – 27 

жалоб,  
Южнопортовый (ЮВАО) – 

27 жалоб, 
 Сокольники (ВАО) – 26 жа-

лоб,  
Алтуфьевский (СВАО) – 26 

жалоб. 
 Среди округов лидером пе-

чальной статистики стал Вос-
точный административный 
округ – 23 обращения на 1000 
жителей. 

 Самыми беспроблемными 
на территории «старой» 
Москвы стали следующие рай-
оны:  

Косино-Ухтомский (ВАО) – 6 
жалоб на 1000 жителей,  

Нагатинский Затон (ЮАО) – 
7 жалоб,  

Орехово-Борисово Север-
ное (ЮАО) – 7 жалоб,  

Орехово-Борисово Южное 
(ЮАО) – 7 жалоб,  

Митино (СЗАО) – 7 жалоб,  
Строгино (СЗАО) – 8 жалоб,  
Капотня (ЮВАО) – 8 жалоб,  
Зябликово (ЮАО) – 8 жалоб.

На сегодняшний день количество детей, 
которых могут взять приёмные родители, не 
ограничено. При этом нередки случаи, когда 
недобросовестные усыновители и опекуны 
берут воспитанников из детских домов, 
чтобы в личных интересах растрачивать вы-
платы и пособия. Более того, отмечаются и 
ситуации, когда новоявленные родители ис-
пользуют приёмных детей как рабочую силу.  

Триггером к принятию закона стало не-
давнее происшествие в Ульяновской обла-
сти. Прокуратура Чердаклинского района 
начала проверку в связи с обращением 
в правоохранительные органы малолетней 
девочки, сообщившей о применении в отно-
шении неё насилия женщиной-опекуном и 
её совершеннолетним внуком.  

«Проверка показала, что должностные 
лица отдела по опеке и попечительству фор-
мально проводили обследование условий 
жизни детей в этой приёмной семье», – со-
общают в ведомстве.  

В то же время предъявлено обвинение в 
истязании несовершеннолетнего ребенка (ч. 
2 ст. 117 УК РФ, до 7 лет лишения свободы) 
21-летнему внуку опекунши, который проты-
кал ногу девочке строительным степлером. 
Сейчас мужчина заключён под стражу. Пер-
вые данные расследования показывают, что 
факты истязания детей в этой семье в том 
или ином виде были неоднократными по от-
ношению к разным детям. Как стало из-
вестно, за 19 лет так называемая опекунша 
имела на своём попечении 20 приёмных де-
тей. При этом семья Салиховых, о которой 
идёт речь, считалась одной из лучших в обла-
сти. Как отмечают в региональном мини-
стерстве соцразвития, в 2018 году семья 
была признана лучшей приёмной семьёй. 
Сейчас остальным семерым детям опекунов 
в срочном порядке ищут других родителей.  

Многие по материалам в СМИ помнят и 
громкое дело супругов Дель, которых судили 
за истязание восьмерых приёмных детей. 
Внешне семья Дель, в разное время взявшая 
на воспитание 15 детей, выглядела образцо-
вой. Их социальные сети пестрели счастли-
выми кадрами. Все дети, несмотря на тяже-
лейшие врожденные диагнозы (ДЦП, син-
дром Дауна, ВИЧ) счастливо отдыхают на 
даче, посещают игровые центры. Но вот не-
задача — не выдержав истязаний, пятилет-
ний приёмный ребенок Серёжа рассказал в 
садике, что папа его бьёт, а мама не готовит 
и всё время сидит в интернете. После этого 
органы опеки посетили «благополучную» се-
мью, и их взору открылось нечто неверо-
ятное. У ребят обнаружили вшей и элемен-
тарные проблемы с гигиеной. В том же са-
дике воспитатели подтвердили, что зимой и 
летом малыши ходили голодные, в тесной по-
ношенной одежде. Сами малыши рассказали, 
что они неоднократно переносили побои.  

В результате детей расселили по при-
ютам, а приёмных родителей обвинили по 
двум уголовным статьям – 117 УК РФ «Истя-
зание» и 156 УК РФ «Неисполнение обязан-
ностей по воспитанию несовершеннолет-

них». Они грубо относились к восьмерым 
приёмным детям, не заботились об их здо-
ровье и развитии, не обеспечивали всем не-
обходимым. Кроме того, опекуны неодно-
кратно били подопечных руками, ремнём и 
другими предметами. Это было подтвер-
ждено выводами судебно-психиатрических 
и медицинских экспертиз. Правда, дело не-
сколько раз возвращали на доследование, 
процесс был закрытым, самих пострадав-
ших и свидетелей толком не выслушали... В 
итоге по первому решению суда отец семей-
ства получил всего 80 часов общественных 
работ. А матери оставили рёбенка с не-
излечимым генетическим заболеванием, 
которого она до всей истории усыновила 
официально. Позже со Светланой Дель 
всплывёт ещё одна криминальная история, 

но уже в 2021 году, когда расследовались 
обстоятельства смерти двухлетнего малыша, 
скончавшегося на квартире Светланы Дель 
в Таганроге… 

К слову, в стране неоднократно говорили 
и о мерах защиты таких сирот, и о законо-
проекте, которым предлагалось бы закре-
пить положения о социально-психологиче-
ском обследовании граждан, берущих детей 
на воспитание. В обществе уверены: не-
обходимо проводить взвешенную работу с 
приёмными родителями, ведь даже наличие 
у них родных детей – не показатель гуман-
ного отношения к детям.  

«В последние годы число детских домов 
заметно сократилось, а устройство детей в 
семьи стало активно развиваться, – отме-
тила глава Комитета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства и 
детства коммунистка Нина Останина в ин-
тервью «Парламентской газете». – На-
помню, что есть три основные формы 
устройства детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в семьи – это 
опека, усыновление или приёмные семьи. И 
при этом число ребят, которых могут взять 

приёмные родители, никак не ограничено – 
иногда в семьи берут до двух десятков сирот. 
Но далеко не всем детям живется хорошо, 
комфортно и уютно в таких семьях. Потому 
что иногда приемные родители набирают де-
тей из детдомов, чтобы получать пособия и 
выплаты и использовать их труд. О заботе и 
воспитании здесь речь не идет. Такое 
ограничение мы предложили, потому что вы-
шел указ президента, согласно которому 
многодетными считаются семьи с тремя и 
более детьми. И это как раз должно стать 
точкой отсчёта. Но исключения, конечно, мо-
гут быть. Например, когда речь идет о детях 
из одной семьи. Скажем, приёмная семья 
взяла троих детей из детского дома, но ока-
залось, что в другом детском доме у них есть 
братья и сестры. И здесь, конечно, надо дать 
право органам опеки решать такие вопросы 
по-человечески. Нельзя запрещать устраи-
вать братьев и сестёр в одну приемную се-
мью. И, безусловно, давно пора заняться ре-
формированием органов опеки. Еще в 2022 
году Минпросвещения представило концеп-
цию по совершенствованию деятельности 
органов опеки, но её так и не начали реали-
зовывать». 

Стоит напомнить, что 23 января 2024 года 
президент Путин подписал указ «О мерах со-
циальной поддержки многодетных семей». 

В нем в частности говорится, что много-

детные семьи государственную помощь по-
лучают, пока старшему ребенку не испол-
нится 18 лет или 23 года, если он учится на 
очном факультете. 

Базовыми же мерами поддержки в част-
ности являются: государственные пособия и 
выплаты в связи с рождением и воспита-
нием детей; поддержка в сфере трудовых от-
ношений; досрочное назначение женщинам 
страховой пенсии по старости в связи с рож-
дением и воспитанием трех и более детей; 
профессиональное обучение многодетных 
родителей и получение ими дополнитель-
ного профобразования для обеспечения за-
нятости; бесплатное посещение музеев, пар-
ков культуры и отдыха, выставок на всей 
территории РФ; уменьшение платы за жильё 
и коммунальные услуги как минимум на 
30%; улучшение жилищных условий и предо-
ставление земельных участков.  

На такие блага и зарятся недобросовест-
ные «опекуны», которым всё равно, что дети 
– не игрушка.  

 
Мария Климанова  

по материалам СМИ

Опека – не бизнес!
Депутаты готовят к внесению в Госдуму законопроект, согласно ко-

торому предлагается ограничить до трёх количество детей, которых 
можно взять под опеку, за исключением случаев, когда речь идет о де-
тях из одной семьи. Об этом ранее СМИ сообщил сенатор-коммунист 
Айрат Гибатдинов. Он подчеркнул актуальность внесения законо-
проекта в свете появления так называемых детских дач, когда опе-
куны используют детей для получения денег.


